
Ориентирование, 
потерявшее ориентировку 
Бегом с компасом и картой Валерий Пумиков «заразил» всю семью 

Вспомним с е м и д е с я т ы е -
восьмидесятые. В ту эпоху 
самым массовым и популяр
ным видом спорта в Магни
т о г о р с к е б ы л о , п о ж а л у й , 
спортивное ориентиро
вание . Соревнования 
ориентировщиков соби-
рали с о т н и ч е л о в е к . 
Особенно любимы они 
были среди тружеников 
м е т а л л у р г и ч е с к о г о 
комбината и учащихся 
школ. А если дистан
ц и ю о р г а н и з а т о р ы 
предлагали преодоле
вать в районе Абзако-
ва, то даже поезд «Здо
ровье» не мог вместить 
всех желающих. Да и 
у р о в е н ь спортивного 
мастерства магнитогорских 
бегунов с компасом и картой 
б ы л д о с т а т о ч н о в ы с о к : в 
сборную команду города вхо
дили мастера и кандидаты в 
мастера спорта, чемпионы и 
призеры областных и респуб
ликанских соревнований. 

Увы, сейчас можно сказать 
лишь , что городское ориен
т и р о в а н и е почти потеряло 
о р и е н т и р о в к у . И с е г о д н я 
п о п ы т к у его в о з р о ж д е н и я 
взвалил на свои плечи новый 
председатель городской фе
д е р а ц и и о р и е н т и р о в а н и я 
Валерий Чумиков - неиспра
вимый поклонник этого вида 
спорта , перворязрядник . В 
свои 48 лет он продолжает 
выступать в соревнованиях 
по летнему ориентированию 
как судья и участник, пока
зывает очень неплохие ре
зультаты, которым в п о л н е 
могут п о з а в и д о в а т ь м о л о 
дые спортсмены. 

- Ориентированием я ув
лекся поздно, в 25 лет, когда 
заканчивал горно-металлур
гический институт, где учил
ся на механическом факульте
те, - вспоминает Валерий Чу
миков. - Вначале был в сек
ции при институте, затем пе
решел в спортивную группу 
объединения «Магнит» ком
бината - ныне СК «Метал
лург -Магнитогорск» , кото
рую возглавлял опытнейший 
т р е н е р Ю р и й П е р м я к о в . 
З д е с ь в ы п о л н и л п е р в ы й 
спортивный разряд. Больше
го достичь не успел, посколь-

Далеко 
не все 
знают, 
что есть 
такой 
вид 
спорта -
ориенти
рование 

ку по направлению как ново
испеченный инженер-механик 
уехал на Украину, потом на Се
вер. На новых местах, несмот
ря на загруженность на произ

водстве, по возможно
сти выступал на сорев
нованиях по ориенти
рованию, но наладить 
стабильные трениров
ки никак не удавалось. 
О р и е н т и р о в а н и е не 
только мое увлечение. 
Моя жена Ольга - кан
дидат в мастера спорта 
по «Охоте на лис» - од
ном из вариантов ори
ентирования. Бегом с 
компасом и картой ув
лечены сын Игорь и 
дочь Ксения. Когда я 

вернулся в Магнитку, увы, от 
моего вида спорта не осталось 
и следа, Пермяков оставил трет 
нерскую деятельность. Ориен
тирование с этого года уже не 
числится в списках видов ,за
действованных в рабочих спар
такиадах ОАО «ММК». Исчез
ло оно и из вузовских стартов. 
А школьники города, навер
ное, и не вспомнят, что это -
ориентирование? Только клу
бы туристов и «Ирий» прово
дят слеты, в их программе от
водят немного времени ориен
тированию. Жаль, ведь в нашей 
о б л а с т и и во всем м и р е 
спортивное ориентирование 
популярно. Это самый здоро
вый вид спорта, который учит 
думать и общаться с природой. 
Минувшей зимой в Кыштыме 
проводился финал Кубка мира 
по зимнему ориентированию. А 
старты в Финляндии, Швеции, 
Норвегии , И т а л и и , которые 
проводятся на протяжении не
скольких дней и собирают де
сятки тысяч участников... Кро
ме того, в этих странах стало не 
менее популярно ориентирова
ние на велосипедах. В нашем 
виде спорта невозможно полу
чить серьезную травму, и фи
нансовых вложений минимум. 
Зато мы не жалеем сил и средств 
на развитие травмообильных и 
дорогостоящих видов спорта, 
где больше на виду тусовка, 
чем истинное оздоровление. 

- Подошли к «разбитому 
корыту», поохали, скажите, 
каков был первый шаг к воз
рождению? 

- Сломать дом много проще, 
чем выстроить заново. Я, мо
жет, и не решился бы этот груз 
взвалить лишь на свои плечи. 
В городе нашлись единомыш
ленники, которые согласны тя
нуть лямку. О г р о м н у ю под
держку - моральную и финан
совую - оказывает городское 
управление по физкультуре, 
спорту и туризму. Недавно , 
после долгого перерыва, про
вел открытое первенство Маг
нитогорска по ориентирова
нию, в нем приняли участие 123 
спортсмена. Кроме наших зем
ляков стартовали представите
ли Челябинска , Уфы, Ново-
уральска, среди которых было 
восемь мастеров спорта. В те
чение двух дней ориентиров-
щики выходили на короткую и 
марафонскую дистанции. Ре
зультаты фиксировали при по
мощи компьютера-радиоэлек
т р о н н о е оборудование мне 
любезно предоставили колле
ги из Челябинска. Словом, от
зывы самые хорошие, все оста
лись довольны. На марафонс
кой дистанции отличились мас
тера спорта - челябинцы, а в 
спринте неплохо выступил ра
ботник комбината из ЛПЦ-7 
Андрей Иванов, занявший вто
рое место и потеснивший мно
гих мастеров и кандидатов в 
мастера спорта. Это уже пер
вый ш ажо к к возрождению. 
Могли бы пригласить на старт 
и больше участников, но пока 
мы не в состоянии быстро под
готовить необходимое количе
ство карт. В минувшее воскре
сенье магнитогорские ориенти-
ровщикн выезжали в Белорецк 
на открытое первенство горо
да и выступили неплохо. На 
дистанции четыре километра с 
13 к о н т р о л ь н ы м и пунктами 
второе место занял Артем Боч
ков, третье - за Иваном Дуди-
ным. Среди женщин второе ме
сто заняла Ольга Чумикова, 
третье - Лена Папина. Я тоже 
стартовал и занял четвертое 
м е с т о . В б л и ж а й ш е е время 
планирую встретиться с дирек
тором СК «Металлург-Магни
тогорск» Александром Берд-
никовым и обсудить дальней
шую судьбу ориентирования в 
ОАО « М М К » . Хотя здесь и 
нашли якобы замену - прово
дят соревнования по туртехни-

ке. Это очень интересные стар
ты, но далеко не ориентирова
ние. А его можно проводить и 
на коммерческой основе и уже 
на следующий год подключить 
к соревнованиям по нашему 
виду спорта школьников и се
мьи горожан. Почему бы и нет? 
Не обязательно вывозить лю
дей за пределы города: вполне 
подойдут городские скверы, 
парки, стадионы. Я мечтаю, что 
ориентирование будет включе
но в программу городской спар
такиады. Техническую пробле
му, подготовку карт при жела
нии можно решить и без боль
ших финансовых затрат. 

- Валерий, ты и в 48 лет 
продолжаешь выступать на 
уровне первого разряда. А 
мастером спорта стать меч
т а е ш ь ? И п о ч е м у б о л ь ш е 
любишь летнее ориентиро
вание? 

- В ы с т у п л е н и я на уровне 
первого спортивного разряда 
- как раз та возрастная норма, 
которую могу осилить. С меч
той о выполнении мастерской 
нормы давно расстался - для 

этого надо попасть в элиту рос
сийского ориентирования. Его 
представители - одни из силь
нейших в Европе и мире. А вот 
норму кандидата в мастера еще 
можно попытаться выполнить. 
Зимнее ориентирование тоже 
очень интересно для меня. С 
удовольствием соглашаюсь на 
судейство этих соревнований и 
даже был в составе судейской 
бригады на финале Кубка мира. 
Но в зимних стартах участия не 
принимаю: этот вид ориенти
рования слишком д о р о г для 
меня и семьи. Чтобы приобре
сти приличные пластиковые 
лыжи, палки, ботинки, мази, па
рафины, перчатки, лыжный ко
стюм, нужны приличные день
ги. В соревнованиях по зимне
му ориентированию определя
ющей является скорость на лы
жах, которую можно достичь 
только за счет хорошей подго
товки и современного инвента
ря. А летом - надел кроссов
ки, трусы и майку, взял про
стенький компас, карту и - впе
ред. Беги, думай и радуйся, что 
ты в гармонии с природой. В 

прошлом году принимал уча
стие в чемпионате страны сре
ди ветеранов. На старт выш
ли более 1000 человек. 

- Ты сказал, что в ориен
тировании проводится ма
рафонская д и с т а н ц и я . Ее 
длина тоже 42 километра? 

- Для ориентирования это 
очень много . На открытом 
чемпионате Магнитогорска 
она составила 24 километра. 
Но в поисках контрольных 
пунктов спортсмен столько 
напетляет, что для многих эти 
24 по карте выльются в 30 и 
более километров. Да и бег по 
лесу много сложнее, чем по 
стадиону или улицам города. 
А если соревнования прово
дят под д о ж д е м или после 
него, то все сложности можно 
удваивать, а то и утраивать. 

- Значит, ориентирование 
свою ориентировку в горо
де не потеряло? 

- С п р а в и л ь н о г о к у р с а 
оно немного сбилось, но по
ворот к лучшему, по-моему, 
начался. 

Юрий ПОПОВ. 

ОДНИМ АБЗАЦЕМ 
• В Кремле состоялось очередное заседание Совета по 

физической культуре и спорту при Президенте России. В 
числе докладчиков был губернатор Челябинской области 
Петр Сумин. Он рассказал о выполнении поручения Влади
мира Путина по подготовке строительства тысячи физкуль-
турно-спортивных комплексов в России. Наш губернатор 
предложил использовать финансы федерального, региональ
ного бюджетов и спортивных лотерей. Президент России 
одобрил предложение Сумина и поручил Правительству РФ 
доработать программу и приступить к ее реализации. 

• В Магнитогорске прошел очередной турнир по сам
бо памяти заслуженного работника МВД полковника Алек
сея Баканова, посвященный возрождению городского 
спортивного общества «Динамо». В Магнитку приехало де
сять команд области. Командную победу одержали борцы 
Магнитогорского пограничного отряда, на втором месте -
гарнизон магнитогорской милиции. Сборная спецназа ГУИН 
области - на третьем. 

• В Екатеринбурге сильнейшие представители само
летного спорта страны из Тюмени, Кургана, Перми, Нижнего 
Тагила и других городов соревновались за звание чемпиона 
России по высшему пилотажу. Представитель Магнитогорс
кого аэроклуба Александр Долгополое занял пятое место. 

• Спортивный клуб глухонемых провел праздник, в 
программу которого входили комическая и комбинирован
ные эстафеты, прыжки с места и через скакалку, дартс, пере
тягивание каната. В эстафетах отличились команды электро
ремонтного цеха и сборная ОАО «ММК». В перетягивании 
каната отличились спортсмены ЭРЦ. Эта команда одержала 
победу и в общем зачете. 

• Двукратный обладатель клубного Кубка Европы по 
дзюдо «Явара-Нева» из Санкт-Петербурга не сумел отсто
ять почетный трофей в «Финале четырех», который завер
шился в Хаарлеме (Голландия). Питерская команда, за кото
рую выступали ведущие челябинские дзюдоисты Пипия, 
Макаров, Першин, Степкин, уступила со счетом 5:8 хозяе
вам татами из клуба «Кенамо». 

• В Оренбурге на чемпионате и первенстве России по 
кроссу команда Челябинской области, за которую выступа
ли и магнитогорские легкоатлеты, заняла седьмое место. По
бедили москвичи. 

• В Оренбурге закончился VI Международный турнир 
по боксу. Победителями в нем стали представители профес
сионального лицея № 13 Евгений Паркин и Родион Даутов. 
Его брат Владислав Даутов занял второе место, а Олег По
ре цков стал призером. Молодые дарования готовил к успеш
ным выступлениям тренер Александр Безменов. 

Встретились зима и лето 
ИТОГИ 

Состоялось награждение финалистов и 
п р и з е р о в п е р в о й л е т н е й С п а р т а к и а д ы 
учащихся России , их наставников. Самое 
м а с ш т а б н о е с о р е в н о в а н и е м о л о д е ж и в 
стране будет проводиться раз в четыре 
года, нынешние финалисты уже по возра
сту не смогут принять участие в следую
щей. Поэтому ценность завоеванных ме
далей высока . 

В результате упорной многомесячной 
борьбы УрФО в финале Спартакиады уча
щихся занял шестое место, Челябинская об
ласть среди субъектов федерации прочно 
закрепилась на четвертом. Около семидеся
ти юных спортсменов области стали облада

телями медалей различного достоинства в 
14-ти видах спорта. В копилке области 9 зо
лотых, 12 серебряных и 10 бронзовых на
град. Немалый вклад внесли и тридцать пять 
магнитогорцев, которые участвовали в фи
нальных соревнованиях. Пятеро стали при
зерами: серебряные медали у Виктории Вол-
нухиной (тяжелая атлетика, тренер Влади
мир Страшенко), Игоря Меньшикова (греб
ля на байдарках и каноэ, тренер Василий 
Брославский), Наиля Максютова (бокс, тре
нер Александр Безменов); бронзовые меда
ли у Александра Иванова (бокс, тренер Вик
тор Лукашук), Станислава Петрова (тяже
лая атлетика, тренер Владимир Страшенко). 

П о з д р а в и т ь с п о р т и в н ы х « з в е з д о ч е к » 
пришли заместители главы города канди
дат в мастера спорта по легкой атлетике 

Виктор Храмцов и мастер спорта по фех
тованию Игорь Скрыпкин, начальник уп
р а в л е н и я п о ф и з и ч е с к о й к у л ь т у р е , 
спорту и туризму з а с л у ж е н н ы й тренер 
России, мастер спорта по легкой атлетике 
Л е о н и д О д е р , п о м о щ н и к главы города 
м а с т е р с п о р т а по а к р о б а т и к е Л е о н и д 
Стоббе. Все наставники и спортсмены по
лучили из рук почетных гостей памятные 
подарки. 

Летний сезон позади. Эстафетная спар-
такиадная палочка переходит к учащимся 
- представителям зимних видов спорта. 
Наиболее удачных стартов в первой зим
ней С п а р т а к и а д е у ч а щ и х с я России мы 
вправе ждать от наших юных биатлонис
тов, хоккеистов и горнолыжников . 

Юрий КИРИЛЛОВ. 

Марафонская «бронза» 
Сильный ветер мастерам не помеха 

Крайние слева - Андрей Агеев и Валерий Цыганов 

По давней традиции гребцы на бай
дарках и каноэ после завершения со
ревнований всех рангов российского 
календаря в пору золотой осени про
водят чемпионат и первенство Рос
сии по гребному марафону. Взрос
лые спортсмены-гребцы преодолева
ют по водной глади дистанцию клас
сического бегового марафона - 42 
километра, а молодежь - наполови
ну меньше. Ветераны гребли счита
ют это поблажкой. В пятидесятых-ше-
стидесятых гребной марафон в ранге 
чемпионатов СССР для байдаристов 
и каноистов проводился в два этапа: 
56 километров в первый день и 
столько же во второй. Для участни
ков тех марафонов это была каторж
ная работа. Наверное поэтому вете
раны считают, что для них 42 кило
метра - пустяк. 

Но они не правы. Длина дистан
ции современного гребного марафо
на отвечает международной класси
фикации. 

Гребной осенний марафон-2003 
состоялся в Краснодаре. В состав 
сборной области входили и гребцы 
м а г н и т о г о р с к о г о МУ « Г р е б н о й 
клуб». Сильный ветер внес «коррек
тивы»: многие участники сходили с 
дистанции. Но для нашего земляка -
студента третьего курса индустри
ального колледжа, будущего специ
алиста доменного производства Ан
дрея Агеева - все было нипочем. Ве
тер, большая волна и 66 соперников, 
которые вышли с ним на дистанцию 
в 21 километр на каноэ-одиночках 
среди юношей, доставили ему нема
ло хлопот. Метров за пятьсот до 
ф и н и ш а е г о каноэ было четвертым. 
Воспитанник тренера Валерия Цы
ганова, невзирая на огромную уста
лость, выдал стремительный спурт 
и финишировал третьим. Андрею 
Агееву вручена бронзовая медаль 
первенства России по гребному ма
рафону. 

Кирилл АЛЕКСЕЕВ. 

Тур из-за океана 
ХОККЕЙ 

Очень представительный юношеский хоккейный 
турнир состоится в Магнитогорске в ноябрьские праз
дники. Четыре сборные, составленные из хоккеис
тов 1987 года рождения - России, С Ш А , Словакии и 
Швейцарии, с 7 по 9 ноября разыграют во Дворце 
спорта имени Ромазана Кубок четырех наций. Осно
ву российской сборной составят воспитанники хок
кейной школы «Металлург». 

Визит команды из-за океана, даже для нашего привыкшего к 
большому хоккею города - событие неординарное. В первый 
раз такое случилось больше десяти лет назад, когда в августе 
1993-го на первый Мемориал Ромазана приехала студенческая 
сборная штатов Висконсин и Миннесота (США). В октябре 
1996-го Магнитку посетила женская канадская команда «Кон-
кордия», участвовавшая в международном женском турнире. 
Теперь приедет юношеская сборная США. 

Американцы в последнее время доминируют в юношеском и 
юниорском мировом хоккее. В прошлом году они выиграли 
чемпионат мира, в этом году - Кубок мира среди юниоров. В 
2001 и 2002-м штатовская сборная победила на очень престиж
ном Кубке вызова, считающемся за океаном чемпионатом мира 
среди юношей. Под стать ей, по всей видимости, будет и та 
команда, что приедет в ноябре в Магнитогорск - по крайней 
мере, ей в этом сезоне с 26 декабря по 5 января предстоит защи
щать титул обладателя Кубка вызова, который пройдет в ка
надском городе Сент-Джонс. 

Владислав ЛЕОНЕНКО. 

Бросок лидера 
дзюдо 

На первенстве области среди спортсменов 1988-91 
годов рождения магнитогорские дзюдоисты в Усть-
Катаве завоевали 14 медалей. 

Бронзовые награды достались Евгению Шеметову, Евгению 
Тимохину, Денису Сивилькаеву и Михаилу Чертихину. Сереб
ряными призерами стали Павел Градович, Владимир Плотни
ков, Павел Юнусов, Никита Ковалевский, Сергей Морозов. 
Высшие награды получили: Алексей Маркин, Денис Жаворон
ке, Евгений Базилов, Максим Лобырев, Тимур Ханафин. Осо
бой похвалы от своих тренеров заслужил Евгений Базилов: в 
финальной схватке он эффектным приемом убедительно выиг
рал у победителя Кубка Министерства образования РФ Дмит
рия Ярцева. Не менее интересной получилась и схватка между 
воспитанниками наших тренеров Романа Козлова и Сергея Лак-
ницкого Никитой Ковалевским и Максимом Лобыревым. Ребя
та очень хорошо знали стиль борьбы друг друга, и никто не 
хотел уступать. Только в дополнительное время Лобыреву уда
лось одержать победу. Все призеры и победители областных 
соревнований примут участие в финале первенства Министер
ства образования РФ. 

В Екатеринбурге завершилось первенство Уральского феде
рального округа среди молодежи до 23 лет. Здесь наиболее ус
пешно выступила мастер спорта Анна Павлова. Одержав четы
ре убедительные победы в предварительных и финальной схват
ках, Павлова стала победительницей. В финале она «чисто» -
броском через грудь - одолела призера молодежного первен
ства России мастера спорта из Челябинска Алену Самохвалову. 
Теперь Анне Павловой предстоит отправиться на финал пер
венства России, но перед этим она примет участие в московском 
турнире мастеров. 

В Уфе на традиционном турнире на призы президента Баш
кортостана победителями стали мастера спорта Ирина Хотено-
ва и Анатолий Щербинин. Нашему земляку Денису Рыбакову 
не повезло: он показал пятый результат. 

Полина ОЛЕГОВА. 

Молодежь победила 
МОТОКРОСС 

Главные соревнования мотокроссменов - чемпио
нат России среди команд высшей лиги - давно за
вершен, но команда под руководством мастера спорта 
Виктора Коржова продолжает выступать в чемпио
натах местного значения, не теряет спортивной фор
м ы , а молодежь набирается опыта. 

Ребята неплохо выступили в открытом чемпионате Челябин
ской области, на днях вернулись из Башкортостана, с открытого 
чемпионата. 

Кроме хозяев и магнитогорцев, в этом старте принимали уча
стие мотокроссмены Татарстана, Екатеринбурга, Кургана, Ижев
ска. Коржов на эти соревнования выставил одну молодежь. И 
она не подвела. Владимир Сокурянский в классе мотоциклов с 
объемом двигателя 80 куб. см убедительно выиграл два заезда 
и стал победителем. Володя Ахвледиани в классе мотоциклов 
до 60 куб. см в общем зачете занял второе место. На призовое 
место в классе 250 куб. см явно претендовал и Антон Шаров, в 
первом заезде показавший третий результат. Но во второй гон
ке почти на самом финише столкнулся со своим соперником из 
Сызрани, и в итоге - четвертое место в общем зачете. 

У мотокроссменов небольшой отдых до ноября. А дальше -
областные соревнования. По всей видимости, это будет зимний 
старт, если выпадет снег. 

Юрий ГАЛИН. 

Белорецкие перепады 
МАРАФОН 

На традиционный осенний легкоатлетический полу
марафон в Белорецке Магнитка командировала пред
ставительный десант в количестве пятидесяти че
ловек. 

В прошлые годы организаторы пробега предлагали две дис
танции: десять километров - для молодых бегунов и ветеранов, 
и полумарафон - для профессионалов. На сей раз они изменили 
традициям и определили одну дистанцию - 21 километр. Ос
новная масса бегунов смело вышли на старт полумарафона. Даже 
ветеран спорта Сергей Кирик (ЛПЦ-7), который предпочитает 
короткие и средние беговые дистанции, не испугался и впервые 
замахнулся на соревновательную пробежку в два десятка кило
метров. 

Дистанция белорецкого полумарафона коварна. Первая по
ловина идет под уклон, и особых проблем нет, но зато вторая -
сплошные коварные подъемы. И они посильны только для под
готовленных и волевых спортсменов. 

У магнитогорских бегунов были сильные конкуренты из Баш
кортостана и регионов России. Нашему земляку Олегу Свету-
су удалось закончить дистанцию со вторым результатом, Иль-
гис Загидуллин был четвертым, пятым - Евгений Чебаков, сле
дом за ним магнитогорец Алексей Турубанов. Андрей Иванов 
(ЛПЦ-7) показал 11-й результат. 

Среди ветеранов победителями стали Светлана Бабичева и 
Виктор Новиков. Рустам Биктин - второй. 

Алексей КАТИН. 

28 октября 2003 года 


